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Русский язык ЕГЭ 2024

Чередование в корнях, правописание которых зависит от суффикса, 

происходит в рамках одного значения

1. Перед буквами Е, Е, Ю, Я, И 

в середине слова: в....ются, л....ют, 
вороб...и, р....яный

1. После русских приставок на 
согласную без-, раз-, с-, под-, пред-, из- 
и др.: небез...нтересный, под....тожить,


раз....грать, без....нициативный

Запомни: взимать, изымать, подымать

1. Перед буквами Е, Ё, Ю, Я после 
приставок на согласную: под... езд, 
об...яснение, под....ем

1. После приставок сверх-, меж-
сверх....нтересный, меж....нститутский




﻿﻿﻿2. После приставок на гласную: 
про....грать




﻿﻿﻿3. После иноязычных дез-, контр-, пан-, 
пост-, суб-, супер-, транс-
дез....нформация, контр....гра, 
супер....гра




﻿﻿﻿4. После корня в сложных словах: 
мед....нститут, спорт....нвентарь




﻿﻿﻿5. В числительных после двух-, трех-, 
четырех-: трех...мпульсный

2. В некоторых заимствованных словах 
пишется перед О: батал...он, 
компан...он, бул..он, павил...он

2. В иноязычных словах после ад-, ин-, 
кон-, об-, диз-, транс-, контр-, суб-, пан-: 
ад... ютант, суб...ект, об...ект, об..ём

3. В сложных словах, первая часть 
которых состоит из числительных: 
двух....ярусный

Слова-исключения являются словами с чередующейся гласной в корне

После шипящих под ударением пишется ё, если в формах слова или однокоренных 
словах пишется е: шёпот (шептать), ночёвка (ночевать), ножовка

подьячий, интерьер, нюанс, объять, съёмный, инъекция, неотъемлемый, изъян

Прекратить, непременно, (камень) преткновения, беспрекословно, предаваться 
(размышлениям), пресытиться, претворить (в жизнь), привередливый, прилюдно, 

примитивный, прискорбный, пристрастный, причудливый, приемлемый, 
беспристрастный, непригодный, гостеприимство, приобщение (к искусству)

выздороветь (выздоровеет, выздоровеют), плесневеть, опротиветь, 

опостылеть, плешиветь

Варево, жарево, кружево, месиво, курево, топливо

Затмить – затмевать (затмеваю), застрять – застревать (застреваю), 

разинуть – разевать (разеваю), продлить – продлевать (продлеваю), 


увещать – увещевать (увещеваю), видеть – видывать, 

встрять – встревать, намереваться, сомневаться, затушевать, обуревать

здесь, здешний, здоровье, выздороветь, здание, здравствуйте, чересчур, исчезать, 
расчёт, расчётливый, расчесть, рассчитывать, рассчитанный, ссора, рассориться, 

близсидящий, близстоящий, разорить, разинуть, разевать, исподлобья, исподнизу, 
исподтишка, мировосприятие, мировоззрение, раззеваться

Суффикс-Е- пишется в непереходных глаголах (действие совершает "сам" субъект):


ведро проржав....ло, улица обезлюд....ла

Под ударением пишется -ИВ-: крас...вый, лен...вый


Без ударения пишется -ЕВ-: ключ....вой, тюл....вый



Исключения: милостивый, юродивый

Всегда с И: причудл....вый, обидч...вый

Суффикс -ЧИК- пишется после согласных т, д, з, с, ж: перевод...ик, лет...ик, разнос.... ик


Суффикс -ЩИК- пишется после остальных согласных: паром....ик, стеколь... ик Суффикс -И- пишется в переходных глаголах (действие совершается над кем-то): 

коррозия проржав....ла железо, пожарные обезлюд..ли улицу

преамбула 
превалировать 
превзойти 

превозмочь 
превозносить 
превратить 

презент 

президент


президиум 
преимущество 
прекратить 

прелюдия 
премировать 

премьера 
пренебрежение 
преобразовать

преодолеть 

препинания

времяпрепровождение

пребывать в городе (находиться)

предавать друга (выдавать его тайну)


предел терпения (граница)

преемник президента (продолжатель)


презирать трусов (без уважения) 
прекрасный день (очень красивый)


преступить закон (нарушить)

претворить мечту в жизнь (осуществить)


претвориться (осуществиться)

преклониться перед талантом 

превратный смысл (непостоянный) 
претерпеть невзгоды (перетерпеть)


преходящий успех (временный)

прибор

приватизация

привередливый

привет

привилегия

привыкать

пригласить

пригодиться

пригожий

приготовить

придираться

придумать

призвание

приказать

приключение

прилежный

приличный

прилюдно

прибывать в город (приезжать) 

придавать значение (прибавлять) 

придел (боковой алтарь в церкви) 
включить приемник (радио) 

призреть сироту (дать приют)


приукрасить достижения 

приступить к сочинению (начать) 

притворить дверь (прикрыть)


притвориться спящим (принять иной вид) 
приклониться к земле (приблизиться) 
привратник (сторож)


притерпеться к невзгодам (привыкнуть) 
приходящая няня (пришедший на время)

препираться 
преподаватель 
препятствие 
пререкаться 
прерогатива 
преследовать 
пресловутый


пресмыкающийся

престиж 
претендент 
преткновение 
преуспевать 
префект

преферанс

прецедент

беспрекословный

непрестанный

примадонна

пример

примитивный

принцип

приемлемый

приобрести

приоритет

прискорбный

присмотреться

приспособить

пристрастный

притвориться

приукрасить

причина

причудливый

приютить

приятель –приятный

неприхотливый

Утварь, зоревать, сочетание, побирушка, полог, росток, на вырост, ростовщик, 
подростковый, отрасль, скачок, скачу, равнина, равнение, уровень, поровну, ровесник

Чередование а(я) – им(ин) зависит от суффикса А: 

снять – снимать, понять – понимать

примечание

ь

ы

ъ

и

примечание

примечание

запомни

запомни

запомни

запомни

запомни

запомни

-e-

-ив-, -ев-

-чив-, -лив-

-чик-, -щик-
-и-

исключения

важный момент

Разделительные Ь и Ъ

Гласные Ы и И после приставок

Правописание суффиксов существительных

Правописание суффиксов глаголов

Различие суффиксов -Е-, -И- в непереходных, переходных глаголах

Правописание суффиксов прилагательных

Задание 9 Правописание корней

Задание 10 Правописание приставок

Задание 11 Правописание суффиксов

1 балл

1 балл

1 балл

словарные написания

омофоны



1110

8

1312

1514

Задание 12 Правописание глагольных форм

Задание 15 Правописание Н и ННЗадание 14 Различное написание слов

Задание 21 Пунктуационный анализЗадание 18 Вводные слова и обращения

Задание 20 Разные виды связи в предложении

1 балл

1 балл1 балл

1 балл1 балл

1 балл

1. Глаголы не на -ить 1. Глаголы на -ить

2. Глаголы-исключения: брить, стелить, 
зиждиться, зыбиться

3. Глаголы на -ять: сеять, веять, лелеять, 
таять, лаять, каяться, реять, затеять, 
кашлять, чуять, надеяться

1. Однородные члены


﻿﻿﻿2. БСП


﻿﻿﻿3. ССП


﻿﻿﻿4. Обособленное 
определение


﻿﻿﻿5. Обособленное 
обстоятельство


﻿﻿﻿6. Приложение


﻿﻿﻿7. Вводное слово


﻿﻿﻿8. Обращение


﻿﻿﻿9. СПП


﻿﻿﻿﻿10. Сравнительный 
оборот


﻿﻿﻿﻿11. Уточнение

Всегда вводные

Не являются вводными

1. Подлежащее 

и сказуемое


﻿﻿﻿2. Однородные члены


﻿﻿﻿3. БСП


﻿﻿﻿4. Приложение


﻿﻿﻿5. Вводные слова


﻿﻿﻿6. Диалог


﻿﻿﻿7. Прямая речь


﻿﻿﻿8. Неполное 
предложение

Конечно, во-первых, итак, следовательно, 
несомненно, по-видимому, пожалуйста, дескать

Как будто, словно, будто, в конечном счете, вроде бы, 
вряд ли, даже, к тому же, между тем, на редкость, тем 

не менее, авось, большей частью, буквально, вдобавок, 
всё-таки, как бы, лишь, наверняка, небось, непременно, 
определенно, отчасти, по крайней мере, поистине, 

по-прежнему, поэтому, просто, пусть, решительно

1. Однородные члены


﻿﻿﻿2. Прямая речь


﻿﻿﻿3. БСП

2. Глаголы-исключения:


гнать, держать, дышать и слышать, 
смотреть, видеть, ненавидеть, 

и зависеть, и терпеть, и обидеть, 

и вертеть

І спряжение ІІ спряжение

І-му спряжению характерны гласные Е, У, Ю, ІІ-му – И, А, Я
главное правило

движимый, незыблемый, брезжущий, стелющий, неприемлемый

юный, юннат, единый, румяный, рьяный, пьяный, синий, багряный, зеленый

юный, юннат, единый, румяный, рьяный, пьяный, синий, багряный, зеленый, 
желанный, деланный, невиданный, неслыханный, нечаянный, священный, 

нежданный, негаданный, желанный, медленный, долгожданный, окаянный, названый 
брат, посажёный отец, смышлёный ребёнок, приданое невесты, гостиница, 

приданое, труженик, масленица, пудреница

В притяжательных прилагательных пишется Н:


бара...ий, сви...ой, фаза..ий, павли...ий (но обезьянник)

В прилагательных, которые образованы от существительных на -мя, пишется НН:


время – време.....ый, пламя – пламе......ый

В относительных прилагательных перед Н пишется А, Я: глин...ный (кувшин), ветр... 
ная (мельница), нефт....ная (скважина), масл....ное (пятно), серебр....ный (слиток), 

лед....ной (покров), льн...ные (ткани), кож....ный (ремень), плат....ной (шкаф)

Он сказал, что, если будет свободен, придет ко мне.


Он сказал, что если будет свободен, то придет ко мне.

Есть есть ТО, НО, ТАК, то запятая не ставится


Если нет ТО, НО, ТАК, то запятая ставится

Обособляются уточняющие члены предложения:


Внизу, в горной котловине, было озеро

запомни

запомни

запомни

правило

тире

пример уточнения

запятая двоеточие

правило

правило

сопоставим предложения

правило

Бухгалтеры, возрасты, выговоры, диспетчеры, договоры, драйверы, инженеры, 
инспекторы, инструкторы, компрессоры, конструкторы, контейнеры, корректоры, 
лекари, месяцы, плееры, полисы, порты, почерки, прожекторы, пудели, редакторы, 

ректоры, свитеры, склады, слесари, слоги, снайперы, столяры, табели, токари, торты, 
тракторы, тренеры, флигели, фронты, шоферы

Адреса, векселя, директора, доктора, катера, кителя, колокола, кузова, купола, 
кучера, окорока, округа, ордера, паспорта, повара, погреба, профессора, пояса, 

сорта, стога, сторожа, тенора, терема, тополя, фельдшера, флюгера, хутора, 
штабеля, штемпеля, якоря

ы

а

Именительный падеж множественного числа

Задание 7 Морфологические нормы 1 балл

Бананов, томатов, апельсинов, но яблок, слив, дынь, вишен

Граммов, килограммов, гектаров, но ампер, аршин, байт, ватт, вольт, децибел

Бахил, ботинок, бутс, брюк, валенок, гетр, кальсон, кроссовок, мокасин, панталон, 
погон, сапог, тапок, туфель, чулок, шаровар, шорт, эполет, но бриджей, гольфов, 

джинсов, клипсов, лампасов, носков, рельсов

Армян, башкир, болгар, бурят, грузин, лезгин, осетин, румын, татар, турок, туркмен, 
цыган, но монголов, таджиков, хорватов, якутов

Блюдец, зеркалец, копытец, одеялец, полотенец, сердец, щупалец, 

но болотцев, деревцев, оконцев

растительный мир

единицы измерения

парные предметы

национальности

существительные на ЦЕ

Родительный падеж множественного числа

9

К- пишется в качественных прилагательных: резкий, скользкий


﻿СК- пишется в относительных прилагательных: белорусский, солдатский, французский



Запомни: казак – казацкий, немец – немецкий, ткач – ткацкий

-к-, -ск-

В суффиксе -ОВ- в прилагательных пишется О: ежовые (рукавицы), перцовый 
(пластырь)

В некоторых словах правописание зависит от значения: ветреный (человек, день), 
ветряной двигатель (= приводимый в движение ветром), масленый (блин, каша, руки), 

масляный (насос, двигатель, лампа = работает на масле)

Насчет, вследствие, ввиду, вроде, наподобие, вместо, в течение, в продолжение, 

в заключение, навстречу, вслед, в силу, помимо, за неимением, на протяжении, 


позади, сзади, в отличие, по сравнению, с виду, из-за, из-под

Натощак, вполголоса, исподтишка, воочию, насмарку, напоследок, впопыхах, 
впритирку, кстати, изнутри, издалека, отчасти, попросту, вскоре, запросто, издавна, 

навсегда, зачастую, поначалу, понемногу, потихоньку, повсюду, на боковую, на 
мировую, на попятную, вверх, справа, сначала, наконец, вовремя, доверху, тотчас, 
навсегда, поначалу, наперёд, снова, вдолгую, навек (но на века), воедино, наедине, 

сразу, поодиночке, надвое, втроем, впервые, по двое, в одиночку, по одному, на 
четверых, за двоих, в открытую, в упор, в обход, в общем, в обрез, без толку, до упаду, 

за границу, под стать, без конца, за глаза, на миг – на один миг, на скаку – на всем 
скаку, сделано на совесть, говорить наперебой, вдоволь, взаперти, впросак, наяву, 

вприпрыжку, наотрез, впотьмах, второпях

примечание

примечание

производные предлоги

наречия

Гласная перед Н и НН



1918

16 17

2120

2322

Гардемарин, гренадер, гусар, драгун, кадет, партизан, солдат, улан, 

но саперов, минеров, офицеров

Бегуний, гнездовий, запястий, кушаний, надгробий, ожерелий, оладий, отродий, 
печений, плясуний, побережий, поверий, подземелий, сидений, солений, увечий, 

ущелий, но верховьев, кореньев, лохмотьев, низовьев, платьев, подмастерьев, 
угодьев, устьев, хлопьев, ружей, ладей, копий

Бредней, будней, гантелей, долей, дядей, злыдей, кеглей, козней, ладоней, простыней, 
распрей, скатертей, тётей, чукчей, яслей, барж, башен, басен, брызг, вафель, дел, 

кочерег, кухонь, макарон, манжет, нянь, сабель, серёг, сплетен, туфель, цапель, шпрот, 
яблонь, бронхов, георгинов, дебатов, заморозков, консервов, нервов

В ЕГЭ встречаются предлоги из-за, из-под, между, ради, вслед за, за и производные 
предлоги в отличие от, при помощи, с помощью

группа людей

женский и средний род

запомни

Задание 2 Средства связи 1 балл

Средства связи слов в предложении или предложений

Для заметокНавигация

сочинительные союзы и союзные слова

наречия и вводные словаподчинительные союзы и союзные слова

частицы

предлоги

наречия и вводные слова

И


Тоже, также, притом, причем




Но, однако, а




Или, либо, то




То есть, а именно

Конечно, безусловно, разумеется


Вероятно, должно быть, по-видимому, 
очевидно


Во-первых, во-вторых, прежде всего, 
наконец, кроме того. Наречия: сначала, 
далее, потом


Напротив, наоборот, с одной стороны, 

с другой стороны. Наречие: тем не 
менее Значит, следовательно, итак, 
таким образом


Например, помимо этого, прежде 
всего, кроме того. 

Наречие: неслучайно


Словом, иными словами, иначе говоря

Какой, чей, кто, что, где




Что, будто, как будто




Так как, потому что, поскольку




Чтобы


Когда, пока, как только, тогда как





Где, куда, откуда


Если




Как, будто, словно




Хотя, несмотря на то что




Как, насколько, поскольку


Отчего, поэтому, так что

Вот, вон, это


Именно





Только, лишь




Даже, же, ведь, все-таки




Вряд ли, едва ли

1. Личные

Задание 9 ............................................................................................................................................................................

........................................................................................................................................................................

.........................................................................................................................................................................

........................................................................................................................................................................

......................................................................................................................................................................

........................................................................................................................................................................

......................................................................................................................................................................
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1

9

12

14

2

10

12

17

6

11

13

Задание 14

Задание 11

Задание 18

Задание 7

я, ты, он, она, оно, мы, вы, они

2. Притяжательные

Задание 10

Задание 15

Задание 21

Задание 12

Задание 20

Задание 2

мой, твой, наш, ваш, его, ее, их

4. Указательное тот, те, этот, таков, столько и т.д.

3. Возвратное себя

5. Определительные сам, самый, весь, всякий, каждый, 

иной, любой, другой и т.д.

6. Неопределенные некто, нечто, некоторый, некий, 

кое-кто, что-нибудь и т.д.

никто, ничто, никакой, ничей, 

ничего и т.д.

7. Отрицательные

кто, что, сколько, чей, какой, каков, 

чем, кому, кого и т.д.

8. Вопросительные

союзные слова9. Относительные

Соединительные: соединение фактов


Присоединительные: добавление 

к сказанному


Противительные: противопоставление 
фактов


Разделительные: выбор одного 

из двух (нескольких) фактов


Пояснительные: пояснение фактов

Большая степень уверенности


Сомнение в достоверности 
информации




Порядок развития мысли, действия:


перечисление



Противопоставление




Следствие, вывод




Ссылка на примеры




Обобщение, подведение итогов, вывод

Определительные: определение 
названного предмета или явления


Изъяснительные: конкретизация, 
расширение информации


Причины: указание причины описанных 
действий


Цели: указание цели


Времени: указание 

на последовательность событий 

по времени


Места: указание на место совершения


Условные: указание на условия, 

при которых совершаются события


Сравнительные: сравнение фактов 

или событий


Уступительные: совершение действия 
вопреки указанным условиям


Образа действия и степени


Следствия: последствия событий, 
поступков, выводы из фактов

Указательные: указание на факт


Уточнительные: уточнение, 
подчёркивание наличия 

или значимости факта


Выделительные: выделение факта 

из ряда другой информации


Усилительные: усиление смысла 
приведённого факта


Сомнения: сомнение в приведённой 
информации
предлоги

примеры

примерыпримеры

примеры разряд

значения

значениязначения

значения примеры

В ЕГЭ встречаются наречие поэтому и наречия степени почти и примерно. 

Вводные конструкции кроме того, в частности, помимо этого

примечание


